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Первоапрельский день ока-
зался для них совсем не  
веселым. Настало вре-

мя платить единый налог на вме-
ненный доход за первый квар-
тал. И когда предприниматели 
Центрального рынка, например, 
вложившие немалые средства в  
строительство торговых павиль-
онов, подсчитали сумму налога, 
то испытали чувства, далекие от 
радостных. Если человек торгу-
ет на площадке до пяти квадрат-
ных метров, то для него налог не 
вырос. А если он откликнулся на 
потребность времени и влез в со-
лидный кредит, чтобы развивать-
ся, торговать на рынке не под 
дождем и снегом, а в собствен-
ном мини-магазине или павильо-
не  площадью больше пяти квад-
ратных метров,  то для него еди-
ный налог на вмененный доход в 
этом году увеличился в три-четы-
ре раза.  

Во вторник эта ситуация раз-
биралась на совещании в каби-
нете первого заместителя гу-
бернатора В.А. Кочуева. Виталий 
Алексеевич напомнил, что сейчас 
на федеральном уровне готовит-
ся ряд законодательных инициа-
тив, направленных на поддержку 
предпринимательства, в том чис-
ле по уменьшению налогов.   А в 
Орле произошло ужесточение 
налогового бремени для нема-
лого числа предпринимателей, 
торгующих на рынках. Естест-
венно, люди заволновались. Зна-
чит, нужно срочно найти выход из 
сложившейся ситуации.

Начальник областного управ-
ления по внешнеэкономическим 
и межрегиональным связям, ин-
вестиционной деятельности и 
предпринимательству В.В. Па-
нарин проинформировал, что 25 
октября прошлого года  Орловс-
ким городским Советом народ-
ных депутатов было принято ре-
шение о едином налоге на вме-
ненный доход для определен-
ных видов предпринимательской 
деятельности. В связи с измене-
ниями в федеральном законода-
тельстве величина этого налога 
для предпринимателей, торгую-
щих на рынках, теперь зависит 
от размера торговой площади. И 
получается парадоксальная ситу-
ация: те предприниматели, кото-
рые развивались, старались, ис-
кали деньги для строительства 
павиль онов, мини-магазинов, 
на что их нацеливали областные 
власти, теперь должны платить 
значительно больший налог. А те, 
которые по разным причинам не 
развивались, платят даже чуть 
меньше, чем раньше.  По мнению 
В.В. Панарина, исправить эту си-
туацию можно довольно просто 
— с помощью корректирующего 
величину налога коэффициента 
К-2. Сегодня законодательство 
позволяет местным органам вла-
сти применять этот коэффици-
ент в довольно широком интер-
вале — от 0,05 до 1. Сейчас же   
для предпринимателей рынков,  
улучшивших условия торговли и 
торгующих на площади более пя-
ти квадратных метров, коэффи-
циент К-2 в городе Орле установ-
лен на уровне 0,97, т.е. практиче-
ски по максимуму. А ведь впол-

не реально на ближайшей сессии  
горсовета утвердить более низ-
кий коэффициент для этой кате-
гории предпринимателей.

 

Как же получилось, что го-
родские власти ухудшили 
для них условия бизнеса? 

Ведь не может быть, чтобы чи-
новники не просчитали все воз-
можные последствия — и эконо-
мические, и социальные. Конеч-
но же, расчеты они делали. А вот 
какие? Начальник управления 
экономического развития и тор-
говли городской администрации 
Б.К. Кичкин объяснил на сове-
щании, что в прошлом году ру-

ководителям всех десяти рын-
ков были посланы информацион-
ные письма об изменениях в фе-
деральном налоговом законода-
тельстве. Откликнулись, дескать, 
только четыре рынка. И вот, исхо-
дя из полученных данных, в мэ-
рии сделали вывод, что «всего» 
18% предпринимателей  рынков 
торгуют на площади более пя-
ти квадратных метров. Большин-
ство  же вписывается в рамки та-
кой площади, и для них коэффи-
циент К-2, практически равный 
единице, приемлем.

— Прежде чем выходить на 
сессию горсовета с таким пред-
ложением, мы должны были со-
гласовать его с налоговой инс-
пекцией, — объяснил Б.К. Кич-
кин. — И когда мы предложили 
ввести понижающий коэффици-
ент К-2, равный 0,25 и даже 0,2 
для предпринимателей, то полу-
чили ответ, что будет возражать 
налоговая инспекция. И в резуль-
тате для торгующих мы оставили 
базовый коэффициент единицу, 
как и в прошлом году, без изме-
нений. С учетом того, что всего у 
18% предпринимателей вырас-
тет налог в зависимости от зани-
маемой ими площади, и общей 
политики правительства, что тор-
говля должна осуществляться в 
стационарных помещениях…

Нужно ли понимать эти сло-
ва Б.К. Кичкина как желание  по-

скорее переселить предприни-
мателей из павильонов на рын-
ках  в солидные стационарные 
здания? Или как желание вооб-
ще попросить их с рынка? Но, 
во-первых, современный торго-
вый комплекс на Центральном 
рынке только будет строиться, а  
эти 18% предпринимателей уже 
сейчас испытывают большие 
финансовые трудности по упла-
те налога. Смогут ли они дальше 
вести бизнес в создавшихся ус-
ловиях, кормить семьи? 

Во-вторых, в новом здании 
рынка площади у многих, в том 
числе и у тех, кто сейчас рабо-
тает даже в палатках, наверня-

ка будут больше пяти «критичес-
ких»  квадратных метров. А самое 
главное, что у руководителей об-
щественной организации «Союз 
рынков г. Орла» и Орловского от-
деления «Опоры России», участ-
вовавших в этом совещании, воз-
никли большие сомнения в циф-
ре 18%, хотя и за ней стоят сот-
ни и сотни предпринимателей, 
судьбы их семей. За последние 
полгода, по наблюдениям высту-
павших представителей этих ор-
ганизаций,  число предпринима-
телей на рынках, улучшивших  на 
заемные средства условия тор-
говли, построивших павильоны 
и мини-магазины, заметно уве-
личилось.  На рынке «На 3-й Кур-
ской», например, после рекон-
струкции средняя торговая пло-
щадь у предпринимателей сей-
час составляет 15 квадратных 
метров.

 

Ссылался Б.К. Кичкин на со-
вещании и на Федераль-
ную антимонопольную 

служ      бу и прокуратуру, которые 
якобы сказали категорическое 
«нет» на предложение городской 
администрации ввести градацию 
коэффициента К-2 в зависимости 
от занимаемой предпринимате-
лем торговой площади. Потому 
как все предприниматели долж-
ны работать в равных условиях.  

В.А. Кочуев поинтересовал-

ся, есть ли материалы перепис-
ки мэрии с ФАСом, прокуратурой 
по этому поводу? И разве проку-
ратура, а не горсовет принима-
ет решение о величине налогов? 
Виталий Алексеевич попросил 
представить эти материалы. 

Любопытно, что когда Б.К. Кич-
кин через короткое время вернул-
ся на совещание с документами,  
то в принесенном им письме за-
местителя руководителя област-
ной налоговой службы,  зачитан-
ном В.А. Кочуевым, почему-то не 
было ни слова о налогах для тор-
говли на рынках. 

А выступивший на совещании 
руководитель Федеральной на-
логовой службы по Орловской 
области В.В. Колесников не со-
гласился с тем, что руководство 
мэрии не имело права умень-
шить налог для предпринимате-
лей рынков с помощью понижа-
ющего коэффициента К-2.  Смог-

ли же городские власти гибко по-
дойти к определению величины 
налога для предпринимателей, 
которые занимаются пассажир-
скими перевозками. Если в авто-
транспорте до четырех посадоч-
ных мест, то оставлен коэффици-
ент К-2, равный единице. А для 
«пазика» коэффициент снижен 
до 0,15. По мнению В.В. Колес-
никова,  нужно срочно уточнить,  
сколько предпринимателей рын-
ков пострадали от увеличения на-
лога. И с помощью корректирую-
щего коэффициента   исправить 
ситуацию.

Думается, что нашим читате-
лям будут интересны и некото-
рые другие цифры. Например, 
как изменился квартальный еди-
ный налог на вмененный доход  в 
г. Орле для магазина с  площадью 

60 квадратных метров, торгую-
щего и алкогольной продукцией. 
Было 53266 рублей, стало 52237, 
то есть налог уменьшился. Для 
парикмахерских налог состав-
лял 3699 рублей, а теперь — 3648 
рублей. Значит, городские власти 
могут учитывать интересы пред-
принимателей? Правда, не всех.

Предприниматель Андрей 
Харламов говорил, что дав-
но прошли времена, ког-

да торговля на рынках приносила 
большую прибыль. Тем более что 
открывшиеся в Орле гипермар-
кеты оттянули на себя немало по-
купателей. Разве плохо, что, же-
лая привлечь покупателей, пред-
приниматели с помощью креди-
тов построили современные па-
вильоны, мини-магазины, пере-
шли туда из палаток? Почему же 
городская власть не хочет их под-
держать, а наоборот, бьет высо-
ким налогом? За прошлый квар-
тал Андрей заплатил 4,5 тыс. руб-
лей налога, а за первый квартал 
этого года нужно платить уже 17 
тысяч рублей. А за счет чего вы-
плачивать немаленький кредит, 
взятый на строительство павиль-
она, платить за аренду, охрану то-
вара? Как жить?

В.А. Кочуев предложил адми-
нистрации г. Орла в течение трех 
дней решить вопрос по единому 
налогу для предпринимателей, 
торгующих на рынках. И чтобы 
это решение было нацелено на 
улучшение положения предпри-
нимателей. Председатель Ор-
ловского горсовета В.И. Уваров 
сказал, что он готов уже в бли-
жайшие дни созвать сессию гор-
совета, чтобы рассмотреть пред-
ложения городской администра-
ции по данному вопросу.

На совещании прозвучала и 
еще одна  тема — взаимоотно-
шения предпринимателей с пос-
тавщиками электроэнергии. Ру-
ководитель рынка «На 3-й Кур-
ской» А.А. Олефиров рассказы-
вал, что раньше  рынок платил 
по показаниям приборов учета, а 
сейчас поставщик электроэнер-
гии требует авансовых плате-
жей. Схема такая: вы заплатите 
в этом месяце столько же, сколь-
ко в прошлом, а потом выясним, 
сколько вы переплатили. По сути 
рынок вынужден  необоснованно 
кредитовать поставщика элект-
роэнергии. По мнению А.А. Оле-
фирова, нужно вернуться к ста-
рой схеме взаимоотношений: 
в конце месяца получать счет и 
платить за то количество элект-
роэнергии, какое использовал. 
В.А. Кочуев дал поручение  на-
чальнику областного управления 
промышленности и информати-
зации Б.А. Морозову разобрать-
ся в этой ситуации.

Людмила СТАВЦЕВА.

Нужны ли в Орле предприниматели?
— Конечно, нужны, — наверняка удивятся чиновники городской администрации. — 
Ведь это трудовая занятость горожан, налоги в бюджет, возможность для  
малообеспеченных жителей купить на рынках доступные по цене товары.
Однако непосильный груз налогов, обрушившийся в этом году на многих 
предпринимателей городских рынков, может вообще перечеркнуть их бизнес.

Когда верстался номер. В среду,  как  рассказал нам руково-
дитель «Союза рынков г. Орла» Андрей Страждин, в городе про-
шло два совещания, на которых рассматривался вопрос о нало-
гах для предпринимателей рынков. Одно провел председатель 
горсовета В.И. Уваров, другое — зам. мэра А.И. Горбачев. Но ес-
ли совещание в горсовете, по словам А. Страждина, прошло кон-
структивно (В.И. Уваров предложил облегчить налоговое бремя 
не только для предпринимателей, торгующих на площади более 
5 квадратных метров, но и для самих рынков),  то после встречи с 
А.И. Горбачевым  для Андрея многое осталось неясным. Замести-
тель мэра предложил всем участникам совещания взять паузу, хо-
рошо подумать  и собраться через два-три дня.

Наша газета будет следить за развитием событий.

МАЛЫЙ БИЗНЕС


